

En la nación

Ocupa Vallarta segundo lugar en abuso sexual infantil

La presidenta del Colegio de Psicólogos, Cristina Hernández Díaz, lamentó su preocupación ante las alarmantes cifras, por lo que invita a ser parte de la Primera Jornada de Prevención de la Violencia Sexual Infantil y de Género



Agencia Quadratin

Puerto Vallarta se posiciona en el segundo

lugar a nivel nacional por casos de abuso sexual infantil, sólo por debajo de Cancún, de acuerdo con la psicóloga Cristina

Hernández Díaz de Sandi, presidenta del Colegio de Psicólogos de dicho destino turístico.

PÁGINA 3A



Avanzan obras en Villa Río y Fluvial Vallarta

Con esta acción se atiende y dará solución a una problemática añeja en beneficio de los hogares de la delegación El Pitillal

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Para fortalecer el sistema de recolección de aguas residuales en la zona urbana de Puerto Vallarta y contribuir al cuidado del medio ambiente y la salud de las familias, SEAPAL Vallarta realiza la obra de construcción del subsistema sanitario en las colonias Villa Río y Fluvial Vallarta.

El proyecto se ejecuta con recursos del Programa Proagua

de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), gracias a las gestiones del Presidente Municipal Luis Munguía y a la planeación técnica impulsada por la administración de Carlos Ruiz en SEAPAL Vallarta.

Con esta obra se atiende y dará solución a una problemática de mucho tiempo que afecta a los hogares de la delegación El Pitillal, especialmente de las zonas Centro y Bobadilla y vialidades como Revolución y Ejército Corona.

PÁGINA 4A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Sheinbaum apaga focos rojos que encendió la Corte

La mañana de este jueves en el pulso cotidiano donde la política nacional exhibe sus tensiones más finas, la presidenta Claudia Sheinbaum fijó postura con claridad meridiana ante una discusión que ha encendido focos de alerta dentro y fuera del Poder Judicial: la posibilidad de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) avale la regulación de jueces concluidos. La mandataria, con tono sereno pero firme, expresó su desacuerdo absoluto y recordó que el máximo tribunal del país carece de facultades legislativas para emprender una transformación tan profunda en el principio jurídico de la cosa juzgada.

Sheinbaum, fiel a su estilo de comunicación directa, no dejó espacio para interpretaciones ambiguas: "Lo digo abiertamente. No estoy de acuerdo con eso. Lo que ya fue juzgado ya fue juzgado. Hay muchos temas que tiene pendiente la Corte". Una frase más allá de su literalidad, condensa el debate de fondo sobre los límites entre los poderes del Estado y el riesgo de abrir compuertas que comprometen la estabilidad y certidumbre del sistema judicial.

Víboras

Moisés Madariaga

La canica que nos cambió

(Continuación de la columna) Hoy fue el día. Después de echada nuestra suerte, la "bola azul" —esa canica que decidía nuestro destino—, rompimos filas y nos encaminamos a tomar un "tejuno" para cerrar el día. El sabor dulce y ácido me quedó en la boca mientras pensaba en lo que venía: no más tanta tensión, no más llamadas de amigos para salir. Ese tejuno fue el último trago de la canica que nos cambió.

RUMBO A LA JUNTA

Después acudimos con el funcionario, Miguel Ángel Linke Wurley, rumbo a la junta de reclutamiento. El nios entregó la cartilla con el rojo que parecía quemar las manos. "Primer sábado de enero, XII. Zona Naval Militar", nos dijo con voz grave. Todo un camino por recorrer: toda una odisea para cumplir con el deber. Guardé la cartilla en el bolísono como si fuera un tesoro —o una maldición, no lo sabía aún.

PÁGINA 2A

En alianza con sindicato farmacéutico

Capacita el IDEFT a 100 liderazgos

Con más de 80 mil trabajadores representados por estos líderes, esta alianza entre IDEFT y CTM es clave para profesionalizar el sindicalismo en México

Por Lidia Núñez Cota

Hoy asistimos a la jornada inaugural de la capacitación "Liderazgo y Gestión

Sindical" en las instalaciones de Laboratorio PISA. Fue impresionante ver a 100 líderes provenientes de todo el país —todos afiliados al sindicato

de pinturas, químicos, farmacéuticos y alimenticios de la CTM— reunidos para aprender.

PÁGINA 5A



La historia de Johan Jared González

Del CUCosta al Nacional Élite de Boxeo



La disciplina académica y pasión deportiva lo llevan a representar a Jalisco a nivel nacional

MERIDIANO | Deportes

Johan Jared González Díaz, estudiante de sexto semestre de la Licenciatura en Contaduría Pública del Centro Universitario de la Costa (CUCosta), de la Universidad de Guadalajara, ha sido seleccionado para integrar el equipo representativo del Estado de Jalisco en el Campeonato Nacional Élite de Boxeo 2023, que se llevará a cabo del 1 al 8 de diciembre en la Ciudad de México. Este logro lo convierte en un claro ejemplo de talento CUC, al combinar excelencia académica y alto rendimiento deportivo.

PÁGINA 8A

Votarán infantes por el Guardián del Cuale

Del 3 al 16 de diciembre, se realizará una elección infantil histórica en las primarias y secundarias de Vallarta para elegir al personaje que será inmortalizado con una escultura en el Cerro de la Cruz

PÁGINA 3A

Y nuevos dispositivos de seguridad

Refuerzan con patrullas la protección a las mujeres

El alcalde Luis Munguía agradeció el apoyo recibido por parte del gobernador Pablo Lemus

PÁGINA 4A

Destaca Santana acciones para erradicar la violencia de género

Durante su rendición de cuentas, el presidente de Bahía de Banderas enumeró los logros de su gobierno para garantizar una vida libre de violencia y discriminación para las mujeres

PÁGINA 6A



En la nación

Ocupa Vallarta segundo lugar en abuso sexual infantil

La presidenta del Colegio de Psicólogos, Cristina Hernández Díaz, lamentó su preocupación ante las alarmantes cifras, por lo que invita a ser parte de la Primera Jornada de Prevención de la Violencia Sexual Infantil y de Género.

Agencia Quadratin

Puerto Vallarta se posiciona en el segundo lugar a nivel nacional por casos de abuso sexual infantil, sólo por debajo de Cancún, de acuerdo con la psicóloga Cristina Hernández Díaz de Sandi, presidenta del Colegio de Psicólogos de dicho destino turístico.

La especialista dio a conocer esta alarmante cifra al anunciar la Primera Jornada de Prevención de la Violencia Sexual Infantil y de Género, que se realizará el próximo jueves 4 de diciembre, de 10:00 de la mañana a 6:00 de la tarde, en la Secundaria Técnica 15 (La Pesquera).

Hernández Díaz de Sandi, señaló que la mayoría de los casos se registran dentro del entorno familiar, lo que evidencia que el problema está profundamente ligado a patrones de crianza y

factores culturales.

Explicó que la prevención no puede limitarse únicamente a instruir a niñas y niños sobre el cuidado de su cuerpo o identificar conductas inapropiadas, sino que debe incluir un enfoque integral que contempla la educación sexual, así como la transformación de prácticas sociales y culturales que normalizan la violencia.

La presidenta del Colegio de Psicólogos enfatizó que la educación sexual dirigida a infancias y adolescencias es fundamental, pero insistió en que debe complementarse con acciones comunitarias y familiares para lograr un impacto real.

La jornada del 4 de diciembre busca sensibilizar, informar y brindar herramientas tanto a estudiantes como a padres de familia y docentes, con el fin de avanzar hacia la prevención efectiva de la violencia sexual infantil en el municipio.



Promocionan al Puerto como destino invernal

El destino impartió seminarios de capacitación a agentes de viajes en las ciudades de Los Ángeles, Orange County y San Diego.

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el propósito de fortalecer la presencia del destino en Estados Unidos e impulsar la temporada de invierno en el sur de California, el Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta participó en una caravana de promoción en conjunto con la Secretaría de Turismo de Jalisco y la Oficina de Convenciones de Guadalajara.

A lo largo de la gira –realizada del 18 al 20 de noviembre– se impartieron seminarios *jalisco es México* ante 100 cuentas clave en la producción de reservas para Puerto Vallarta, con el objetivo de actualizar al trade turístico sobre la oferta del destino, sus atractivos y la conectividad aérea disponible desde esta región.

Los Ángeles, Orange County y San Diego son mercados naturales para el puerto jalisciense, con conexiones directas operadas por American Airlines, Alaska, Delta, United y Southwest. Asimismo, Viva Aerobus y Volaris ofrecen alternativas de viaje hacia Puerto Vallarta conectando vía Tijuana, lo que amplía las opciones para los viajeros del sur de California.

Durante los seminarios, se destacaron los atractivos que distinguen a Puerto Vallarta durante la temporada invernal, caracterizada por días cálidos y soleados, aguas templadas ideales para actividades acuáticas y el emblemático avistamiento de ballenas jorobadas, uno de los espectáculos naturales más esperados del año en la Bahía de Banderas.

Acompañando al destino estuvieron los hoteles Buenaventura Grand, Eloisa, El Pescador, Hacienda Buenaventura, Hyatt Ziva, Krystal Grand, Plaza Pelicanos, Plaza Pelicanos

Grand, Posada de Roger, Rosita, Sheraton Buganvillas, Sunset Plaza, The Hacienda, Vamar y Villa Premiere, así como los aliados comerciales Aeroméxico, Delta Airlines, Volaris, Delta Vacations y Pleasant Holidays.

La participación en esta caravana refuerza el compromiso del Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta por mantener una promoción estratégica y continua en los mercados emisores clave, incentivando la llegada de más visitantes y consolidando la preferencia del destino en los viajeros estadounidenses.



Votarán infantes por el Guardián del Cuale

Del 3 al 16 de diciembre, se realizará una elección infantil histórica en las primarias y secundarias de Puerto Vallarta para elegir al personaje que será immortalizado con una escultura en el Cerro de la Cruz.

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Del 3 al 16 de diciembre, el Gobierno de Luis Munguía realizará una elección infantil histórica en las escuelas primarias y secundarias de Puerto Vallarta. Niñas y niños, entre 6 y 15 años, votarán (con boletas y urnas reales del INE) para elegir al personaje *Guardián del Cuale*, que será immortalizado en una escultura en el Cerro de la Cruz.

Los candidatos para esta escultura son: El Delfín, El Niño Caballito Pata Salada, La Iguana, El Pez Vela, La Ballena y La Mantarraya. El voto de las niñas y niños decidirá cuál de estas seis propuestas será la ganadora y así el Cerro de la Cruz tenga su propia estatua.

Es una oportunidad única que brinda el gobierno municipal para enseñarles el valor de la democracia a través de esta elección para buscar al Guardián del Cuale.



¡TU VOZ ES PODEROSA! Puerto Vallarta te necesita.

JARDINES DE SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA

BENEFICIOS

Facilidad de pago

No requiere liquidación para hacer uso del servicio contratado.

Contrato Registrado ante PROFECCO

No tiene caducidad

Seguro de saldo deudor*

Transferible 100% a familiares y/o cualquier persona

Invitan a jornada de prevención de violencia sexual infantil

El programa incluye la participación de varias especialistas que abordarán temas esenciales para la prevención y detección de la violencia

Agencia Quadratin

Con el objetivo de fortalecer la salud mental y promover la creación de entornos más seguros, se convoca a la Primera Jornada de Prevención de la Violencia Sexual Infantil y de Género.

Este evento informativo, que es de acceso gratuito y está dirigido a la comunidad en general, se llevará a cabo el jueves 4 de diciembre de 2025, en un horario de 10:00 am a 6:00 pm. La jornada se realizará en la Sala Audiovisual de la Secundaria Técnica #15 (La Pesquera).

El programa incluye la participación de varias especialistas que abordarán temas esenciales para la prevención y detección de la violencia.

Las ponentes son: la abogada Daniela Pérez Martínez, con la ponencia el abuso sexual infantil análisis y proceso legal;

Ana Paula González Toledo, psiquiatra, con la ponencia el efecto del abuso en el cerebro y las consecuencias neurobiológicas de la violencia y el trastorno de estrés posttraumático complejo.

También Georgina Morones Toscano, abogada, con la ponencia de violencia de género: reconocer actuar

y transformar; así como la psicóloga Claudia Rangel Martínez con la ponencia proceso de denuncia del abuso sexual infantil. Se invita a la población a asistir a esta jornada para adquirir herramientas e información que contribuyan a la erradicación de la violencia en la sociedad.



Aumentan muestras fotográficas para reconocer a fallecidos

Durante 2025, el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses realizó 115 muestras fotográficas en la sede central y 19 en delegaciones regionales



MERIDIANO | Jalisco

Como parte de los esfuerzos permanentes para atender las solicitudes de familiares de personas desaparecidas y colectivos de búsqueda, el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF), fortaleció el programa de muestras fotográficas con fines de reconocimiento de Personas Fallecidas Sin Identificar.

Alejandro Axel Rivera Martínez, director general del IJCF, destacó en conferencia de prensa que el Instituto fortaleció las acciones en la sede central y, por primera vez, extendieron las jornadas a las delegaciones regionales para acercar los servicios forenses al interior del estado.

"La intención de estas galerías es que las familias puedan reconocer alguna característica, por ejemplo, cicatrices, tatuajes, características fisionómicas, lunares, cirugías, pero también les mostramos las pertenencias con las que hayan ingresado, en su caso, por lo que pueden ver tipo de prendas, las características de la ropa, talla, colores", dijo Rivera Martínez.

La Dirección del Servicio Médico Forense, a través de la Coordinación de Atención a Familiares,

realizó 115 muestras fotográficas en la sede central.

Personal del IJCF viajó a los estados vecinos de Colima y Zacatecas, como parte de los convenios de colaboración que se tiene con ambas entidades, con la intención de evitar que familiares se trasladen hasta Jalisco.

A través de la sede central atendieron a 24 colectivos de Jalisco, Ciudad de México, Nayarit, Guerrero, Tamaulipas, Veracruz, Estado de México, Aguascalientes y Michoacán.

"La idea es que estas características sirvan de guía para hacer una posterior restitución, no es una identificación a través de fotografía, las familias reconocen las características y con base en esta información se hacen todos los procesos periciales", añadió el Director General del IJCF.

La Dirección de Delegaciones Regionales del IJCF, inició por primera vez, y a partir de las solicitudes de los colectivos de madres y padres buscadores de personas desaparecidas, el desarrollo de muestras fotográficas en municipios del interior.

Durante 2025 realizaron 19 muestras fotográficas en las delegaciones de Lagos de Moreno, Puerto Vallarta, Valles y Ciudad Guzmán. Brindaron atención a colectivos Buscando a Nuestros Tesoros, Madres Guerreras de León y Hasta Encuentralos Lagos de Moreno, así como a familias provenientes de Aguascalientes, Zacatecas, San Luis Potosí y Nuevo León.

El objetivo es que esta actividad se consolide como un mecanismo de apoyo directo y transparente para las familias, con la garantía de una atención respetuosa, cercana y basada en criterios técnico-científicos.



MEJORES PRACTICAS Y COMPRENSIÓN

- Identifica si la página es segura:
- Verifica que la barra de direcciones comience por https://
- En la superior debe mostrar un icono de un candado que indica que la información es cifrada.
- Observa si en la barra de direcciones se muestra el nombre de la empresa.
- Cercírate de que la dirección y teléfono de contacto sean reales.
- Evita proporcionar anticipos.
- No saques tu tarjeta para registrarla y hacer compras en línea en lugares públicos.
- Busca información y comentarios de otros usuarios en redes sociales.
- Si el precio de un producto es excesivamente bajo, puede ser un indicador de que la página es fraudulenta.
- Antes de terminar el pedido, verifica que se muestre el precio total a pagar, incluyendo gastos de envío e impuestos.

Toma en cuenta las medidas que ponemos a tu disposición para tu seguridad y la de tu familia.

¡JUNTOS PODEMOS PREVENIR EL DELITO!

Ante cualquier situación de este tipo de aviso a la brevedad a la línea de emergencias 9-1-1.



Supervisa Munguía avances de obra del malecón dos

Acompañado por directores de diferentes áreas de este gobierno revisó minuciosamente los detalles de este gran proyecto

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La obra del Malecón de Puerto Vallarta se encuentra en proceso, por lo que el alcalde Luis Munguía supervisó los avances de los trabajos de este proyecto, el cual será muy importante para los locales y turistas, ya que se mejorará la imagen del lugar y será un espacio más amplio y seguro para el disfrute de la bahía.

Acompañado por directores de diferentes áreas de este gobierno, como Obras Públicas,

Reglamentos, Padrón y Licencias, Proyectos Estratégicos, así como la Gerencia de la Ciudad y Centro Histórico, revisó minuciosamente los detalles de la obra. Se hicieron adecuaciones para incorporar escudos wixárikas de animales e imágenes abstractas en los estampados de los pisos de piedra negra, entre otras cosas.

El alcalde también resolvió dudas de los comerciantes de la zona, quienes agradecieron por esta obra que busca reactivar la zona, generar más trabajo, visitas turísticas, y mejorar la imagen del lugar.



Avanzan obras en Villa Río y Fluvial Vallarta

Con esta acción se atiende y dará solución a una problemática afeja en beneficio de los hogares de la delegación El Pitillal



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Para fortalecer el sistema de recolección de aguas residuales en la zona urbana de Puerto Vallarta y contribuir al cuidado del medio ambiente y la salud de las familias, SEAPAL Vallarta realiza la obra de sustitución del subcolección sanitario en las colonias Villa Río y Fluvial Vallarta.

El proyecto se ejecuta con recursos del Programa Proagua de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), gracias a las gestiones del Presidente Municipal Luis Munguía y a la planeación técnica impulsada por la administración de Carlos Ruiz en SEAPAL Vallarta.

Con esta obra se atiende y dará solución a una

problemática de muchos años en beneficio de los hogares de la delegación El Pitillal, especialmente de las zonas Centro y Bobadilla y vialidades como Revolución y Exequio Corona.

La intervención contempla la instalación de 417 metros lineales de tubería sanitaria, que pasará de 15 a 24 pulgadas de diámetro, lo que permitirá una mayor capacidad de conducción y reducirá riesgos de saturación, previendo además un alza en la demanda de este servicio en el futuro.

Los trabajos se desarrollan en la Avenida Grandes Lagos, entre Río Tiber y Río Volga; Río Volga entre Grandes Lagos y Privada Río Usumacinta, así como en Privada Río Usumacinta, entre Río Volga y Calle Cerrada.

Aumenta el interés de viajeros por Puerto Vallarta

Las búsquedas de alojamiento en Puerto Vallarta muestran una potencial aceleración del turismo nacional hacia fines de diciembre y principios de enero

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Booking.com reporta un crecimiento en las búsquedas de alojamiento de viajeros mexicanos para el inicio de la temporada invernal.

De acuerdo con datos de una de las principales plataformas de reserva de hoteles a nivel mundial, las búsquedas de alojamiento en Puerto Vallarta muestran una potencial aceleración del turismo nacional hacia fines de diciembre y principios de enero, anticipando un gran dinamismo turístico durante la próxima temporada invernal 2025-2026.

Considerando las búsquedas efectuadas en el portal Booking, con una nivelación del 1 de mayo al 29 de octubre de 2024 para viajes con fechas entre el



20 de diciembre de 2025 y el 11 de enero de 2026, Puerto Vallarta presenta un 4% de incremento en comparación con el mismo periodo de búsqueda del año anterior. Esto, aunado a la gran afluencia de turistas norteamericanos durante esta temporada, pronostica un excelente cierre y inicio de año para el destino jalisciense.



En alianza con sindicato farmacéutico

Capacita el IDEFT a 100 liderazgos

Con más de 80 mil trabajadores representados por estos líderes, esta alianza entre IDEFT y CTM es clave para profesionalizar el sindicalismo en México



Por Lidia Núñez Cota

Hoy asistimos a la jornada inaugural de la capacitación "Liderazgo y Gestión Sindical" en las instalaciones de Laboratorio PISA. Fue impresionante ver a 100 líderes provenientes de todo el país —todos afiliados al sindicato de pinturas químicas, farmacéuticos y alimenticios de la CTM— reunidos para aprender.

Representantes de la CTM

estuvieron ahí: Jesús Gaytán, secretario general, y Raimundo Gaytán de Acosta. Del IDEFT vinieron Cecilia Carréon (directora de Planteles) y Felipe Reyes (director de la Unidad Guadalajara), quien coordina el programa. Todos destacaron que la idea es darles herramientas para trabajar con más profesionalismo y visión humana —algo que se necesita mucho en las relaciones laborales actuales.

Me enteré que este curso forma parte de la estrategia educativa

del gobernador Pablo Lemus y el secretario de Educación Juan Carlos Flores, quienes quieren impulsar la formación continua para fortalecer el mundo del trabajo. Con más de 80 mil trabajadores representados por estos líderes, esta alianza entre IDEFT y CTM es clave para profesionalizar el sindicalismo en México.

Un día productivo, con la sensación de que estamos construyendo puentes entre la educación y el trabajo.

Representantes de la CTM

NADO POR LAS BALLENAS AC

MAR Y MONTAÑA
RETO 2025

29 de noviembre al 7 de diciembre

Sigue de cerca los desafíos deportivos en mar abierto y montaña de 4 atletas y sus equipos para promover la conservación de la vida marina en el Pacífico mexicano, la protección de las ANP's en Jalisco y Nayarit, y el turismo sostenible.

SÚMATE Y APOYA

- Comparte nuestras publicaciones en redes sociales tu apoyo en difusión es clave para llevar el mensaje a más personas.
- Puedes hacer un donativo para apoyar 8 proyectos para preservar los ecosistemas marinos y terrestres.

QR CODE

Escanea el Código QR para hacer tu donativo e ingresa a www.nadoporlasballenas.org

AEBBA

Meridiano

Meridiano

Busca Salud educar sobre autocuidado con cuento

El Poder Conocer Mi Cuerpo nace como una herramienta lúdica para que los docentes y las familias puedan prevenir el abuso sexual infantil

MERIDIANO | Jalisco

En el marco de las acciones contempladas dentro de la jornada Estatal para la Prevención del Abuso Sexual Infantil *Acompañar y proteger es tarea de todos*, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), presentó el cuento *El Poder de Conocer mi Cuerpo*, un material educativo orientado a fomentar el autocuidado y protección de niñas y niños.

El material educativo tiene el propósito de promover el conocimiento del propio cuerpo en niñas y niños a partir de cuatro años. María Fernanda Sánchez Sánchez, de manera sencilla y divertida, muestra todas las partes privadas de su cuerpo y enseña a empoderarlos para que puedan cuidar de él y abordar sobre el abuso sexual infantil.

Héctor Raúl Pérez Gómez, secretario de Salud del Estado, dirigió a las y los estudiantes de la Escuela Primaria Lázaro Cárdenas del Río un mensaje en el que destacó la importancia de conocer y cuidar su cuerpo, y aprender a identificar límites en relaciones interpersonales.

“Lo que queremos esta mañana es pedirles que, al conocer su cuerpo, sepan también los límites que todos debemos



tener con respecto a la relación y particularmente a cualquier acercamiento corporal”, expresó Pérez Gómez.

Asimismo, el funcionario subrayó que al enseñar a las niñas y niños los límites de su cuerpo, las niñas y los niños, también serán cuidadosos con su espacio personal.

El titular de la SSJ, también mencionó que, para madres, padres o tutores, responsables de cada infancia, funciona como una guía que les permitirá acercarse a niñas y niños para hablar y tratar este tema “tabú” de manera sencilla.

Por su parte, la autora del libro, María Fernanda Sánchez Sánchez, explicó que se trata de un libro enfocado en el empoderamiento de cada una de



“Lo que queremos esta mañana es pedirles que, al conocer su cuerpo, sepan también los límites que todos debemos

en infancias para que puedan conocer su cuerpo, reconocerlo, saber los nombres correctos de las partes y así protegerse de situaciones no deseadas”.

“Lo que buscamos es reflexionar sobre su autoestima, su autoridad y que puedan conocer a profundidad su cuerpo”, dijo Sánchez Sánchez.

La escritora independiente mencionó que la motivación para escribir este cuento fue contribuir a la prevención de situaciones de abuso sexual infantil, así como brindar niñas y niños herramientas para identificar situaciones que no son adecuadas para ellos y que entiendan que su voz es importante.

La SSJ, coadyuva en la lucha contra el abuso sexual infantil para prevenir y combatir este tipo de violencia; y promueve a favor de un estado donde las niñas y niños puedan estar seguros.

El bienestar y la protección de la infancia son fundamentales para una educación integral en afectividad y sexualidad, con conocimientos, actitudes y habilidades que las permitan desarrollarse con dignidad, establecer relaciones respetuosas y favorecer su protección, autocuidado y bienestar a lo largo de la vida.



CONVOCATORIA PÚBLICA MACRO FORO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Actualización del Programa Municipal de Desarrollo Urbano y sus Planes Parciales Derivados

Viernes 28 de noviembre
9:30 AM

Sala de Juntas Expresiones Municipales 3er piso UMA

El H. Ayuntamiento de Puerto Vallarta, a través de la Dirección de Ordenamiento Territorial y Desarrollo urbano y en coordinación con el Consejo Municipal de Desarrollo urbano (CMDU),

CONVOCA

a la ciudadanía, sectores académicos, empresarial y social a participar en este Macro Foro de Diagnóstico Estratégico, en el marco del proceso participativo para la actualización del PMDU 2050 y sus Planes Parciales derivados.

Este encuentro busca promover el diálogo sobre los nuevos lineamientos urbanos establecidos por las Normas Oficiales Mexicanas SEDATU, para construir una visión integral y sostenible del futuro de Puerto Vallarta.

Tu voz es clave para construir la ciudad que queremos.

Arq. Luis Ernesto Munguía González
Presidente Municipal de Puerto Vallarta
Consejo Municipal de Desarrollo Urbano (CMDU)

Y nuevos dispositivos de seguridad

Refuerzan con patrullas la protección a las mujeres

El alcalde Luis Munguía agradeció el apoyo recibido por parte del gobernador Pablo Lemus

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de reforzar la seguridad y protección de las mujeres y ciudadanos de Puerto Vallarta, el presidente Luis Munguía recibió cinco patrullas para la Comisaría de Seguridad Pública Municipal, incluyendo una unidad especializada en atención a víctimas de violencia, así como dispositivos de seguridad *Pulsos de Vida*, gracias al apoyo del gobernador Pablo Lemus, a través de la Secretaría de Igualdad Sustantiva.

El presidente Munguía destacó que su gobierno trabaja por las mujeres en coordinación



con los tres órdenes de gobierno y agradeció al gobernador Pablo Lemus por su compromiso con el destino turístico. Además, anunció que la administración actual tiene un comisario, Eduardo Llanas, aprobada con sus exámenes de confianza, lo que representa un logro significativo en la lucha por la seguridad y la transparencia.

La secretaria de Igualdad Sustantiva del estado de Jalisco, Fabiola Loya, manifestó que ha trabajado de manera coordinada con el alcalde Munguía en materia de protección de los derechos de las mujeres, y que esta entrega es un paso más en la estrategia *Pulsos de Vida* para proteger a las mujeres en situación de riesgo.



Invertirán 2 mil mdp en movilidad para sedes mundialistas

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, destacó que el recurso será destinado a líneas del metro, por lo que se beneficiarán miles de habitantes de los estados de Jalisco, Ciudad de México y Nuevo León

MERIDIANO | Ciudad de México

En el marco de las acciones del Mundial FIFA 2026, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que el Gobierno de México aportará entre mil 500 y 2 mil millones de pesos (mdp) para infraestructura de movilidad, particularmente en transporte público en beneficio de las sedes mexicanas mundialistas; en la Ciudad de México para la Línea 2 del Metro; en Jalisco, la Línea 5 y en Nuevo León la 4 y 6.

“Me comprometí con ellos (los gobernadores y jefa de Gobierno) a que iba a haber una aportación del Gobierno de México, entre mil 500 y 2 mil millones de pesos para cada entidad, ¿para qué son? para la infraestructura, para el Metro en el caso de Monterrey; en el caso de la Ciudad, para transporte público, principalmente y movilidad. Este año ya no pudimos cumplir con el compromiso, pero lo estaremos cumpliendo para el próximo año”, anunció en la conferencia matutina: “Las mañaneras del pueblo”.

La coordinadora de los trabajos del Gobierno Federal para el Mundial 2026, Gabriela Cuevas Barrón, recordó que México está a 196 días de la justa mundialista y a cuatro meses de los partidos de repechaje, por ello dijo se transformará un evento global en bienestar local con acciones en infraestructura, cultura, seguridad y protección civil.

“Méjico volverá a hacer historia como sede mundialista por tercera ocasión, transformando un evento global en bienestar local y construyendo un legado que permita a nuestros niños y niñas alcanzar sus sueños en el deporte profesional”, agregó.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Luzmarina Molina, aseguró que el Mundial de Fútbol FIFA 2026 será por la igualdad, con derechos plenos y de libertades, por ello se realizarán más de 70 obras que serán permanentes en beneficio de la ciudadanía como: Renovación integral de la Línea 1 del Metro, nuevas rutas de electromovilidad en beneficio de un millón 200 mil personas; creación del

Trolebús El Chapulin con ruta de Chapultepec a Universidad, el Tren Ligero El Ajolote, la nueva ruta de Animales Silvestres de los Pedregales de Universidad a Huipulco; la ruta de las Heronas Indígenas que recorre el Centro Histórico; colocación de biecastacimientos en los CETRAM Huipulco, Taxqueña y Universidad; remodelación del puente de acceso al Estadio Ciudad de México; transformación de la Calzada de Tlalpan con una ciclovía, el primer parque elevado de la ciudad y buque puente.

Asimismo, se renovarán 10 rutas turísticas, se crearon 334 kilómetros (km) de Caminos Seguros y 185 luminarias alumbrajan Calzada de Tlalpan, Insurgentes, Viaducto, así como 60 colonias; se instalan 30 mil nuevas cámaras, se adquirieron 3 mil 500 nuevas patrullas; se rehabilitan 500 canchas de fútbol, se recuperaron más de 600 mil metros cuadrados de Utopías y se construyeron 10 mil viviendas sociales. Se instalarán 30 festivales futboleros, así como 60 de ellos en el Zócalo, donde también el 22 de febrero se buscará romper el Récord Guinness de la “Clase del fútbol más grande del mundo” y el 31 de mayo el de “la Olía más grande del mundo”; se lleva a cabo el Torneo Comunitario Infantil de Fútbol Ollamizalli; se instalarán exposiciones, habrá un desfile nacional de las culturas de nuestros pueblos y actividades culturales.

El gobernador de Jalisco, Jesús Pablo Lemus Navarro, detalló que en este estado, el Mundial de Fútbol FIFA 2026 se vivirán cuatro juegos y dos de repechaje, se remodeló el estadio Guadalajara con una nueva cancha FIFA Quality Pro para mayor resistencia a condiciones climáticas, un nuevo sistema de agua, mejoras en los accesos y salida, accesibilidad universal, un sensor room para ofrecer un entorno sensorial controlado y seguro y la instalación de cámaras de seguridad en coordinación con la policía de Zapopan y el Estado. Habrá 39 días del FIFA Fan Festival en la Plaza Liberación donde se llevarán a cabo un festival cultural, una

“fiesta gastronómica y una fiesta musical; habrá tres sedes de entrenamiento y cerca de 90 mil habitaciones disponibles para las y los visitantes

Además, se renovarán 270 canchas de fútbol y se buscará romper el récord Guinness “Del toque de balón más largo entre el Estadio Jalisco y el Guadalajara”, se brindará mayor movilidad con nuevas estaciones de la Línea 5 del transporte público la cual se conectaría con los sistemas Mi Macro, la Ruta Eléctrica y las Líneas 1, 2 y 4. Informó que la Línea 4, que une Tlajomulco con Guadalajara, entrará en funciones el 15 de diciembre. También, informó que entre las acciones se destacan la pavimentación de la carretera a Chapala, la renovación de la glorieta de La Minerva con cruceros seguros y una parte peatonal; además se ofrecerán conciertos gratuitos del grupo Maná y de Alejandro Fernández.

El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, destacó que el Mundial de Fútbol FIFA 2026 es la oportunidad para impulsar el crecimiento, particularmente en los sectores económico y turístico. Por ello, informó que se trabaja en 34 proyectos, la mayoría gracias a la colaboración del Gobierno de México: La construcción de las nuevas Líneas 4 y 6 del Metro, así como la modernización de la Línea 1; la renovación del transporte público con 4 mil camiones nuevos y 500 nuevos paraderos; la creación de la nueva Fuerza Civil con un nuevo Cuartel General, 7 mil policías, 7 mil nuevas divisiones, un nuevo Black Hawk, 9 nuevos Helicópteros, 100 nuevas Black mambas, mil nuevas patrullas, 200 nuevas patrullas SUV y 16 nuevos destacamentos.

También se remodela y amplía el Parque Fundidora; construcción del Nuevo Parque del Agua de 100 hectáreas; nuevos corredores verdes, que contempla la conexión peatonal desde el estadio hasta el Fan Fest y la reforestación de 800 mil árboles; un nuevo Parque lineal debajo de la Línea 4 del Metro y con nuevos puentes; nuevos espacios públicos como el Malecón de la Presa de La Boca, así como en los Parques Presa León, Tigre, Árbol, La Estanzuela, El Cuchillo, Cerro Prieto, Cerro las Mitras, Cerro la Silla y Niños Héroes; 500 nuevas canchas e impulso a la conectividad internacional con la renovación de la Aduana Colombia, del aeropuerto, que tendrá nuevos vuelos y la nueva carretera La Gloria-Colombia.

Destaca Santana acciones para erradicar la violencia de género

Durante su rendición de cuentas, el presidente de Bahía de Banderas enumeró los logros de su gobierno para garantizar una vida libre de violencia y discriminación para las mujeres

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Durante la rendición de cuentas, el presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, destacó las acciones emprendidas por su gobierno para fortalecer la protección de las mujeres y avanzar con determinación en la erradicación de la violencia de género en el municipio.

El alcalde subrayó que, con motivo del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, se llevó a cabo una marcha, donde mujeres del municipio alzaron la voz para visibilizar la problemática. Al finalizar la jornada, se develó una escultura elaborada por el artista local Francisco Villalobos, como un símbolo del reconocimiento y la lucha constante por los derechos de las mujeres en Bahía de Banderas.

Santana García reiteró que las mujeres del municipio cuentan con el respaldo absoluto de su administración y enfatizó que esta lucha no solo pertenece a las mujeres, sino que requiere la participación activa y responsable de los hombres, quienes –señaló– son en frecuencia los generadores de la violencia que debe erradicarse de raíz.

El presidente municipal reconoció, con responsabilidad y sensibilidad, que en Bahía de Banderas persisten diversas formas de violencia contra la mujer, muchas de ellas silenciosas y ocultas dentro del entorno familiar. Por ello, instruyó a todas las áreas del Ayuntamiento a mantenerse vigilantes y a prevenir cualquier expresión de violencia, incluso en el ámbito laboral.

Entre las acciones institucionales que el gobierno municipal ha implementado, se informó sobre el fortalecimiento de mecanismos de atención, como lo es el botón de pánico, disponible en dispositivos móviles sin requerir conexión de datos, así como la operación de tres unidades de la Patrulla Violeta para atención inmediata, también el acceso a apoyo psicológico, médico y económico para mujeres en situación de riesgo. Asimismo, la Policía Municipal continúa en procesos de capacitación con perspectiva de género para evitar prácticas de revictimización y mejorar la atención en casos de emergencia.

“Ni una más. Las queremos vivas, las queremos bien y las queremos felices”, expresó el alcalde al reafirmar que su gobierno no minimizará ningún acto de violencia.

En otro punto, el alcalde aclaró que la conducción del municipio recibe exclusivamente en el presidente municipal, en respuesta a versiones difundidas recientemente. Reiteró que su administración trabaja en coordinación con los tres niveles de gobierno para seguir avanzando en la construcción de un municipio más seguro, justo y con oportunidades para todos.

Durante la jornada el presidente hizo entrega de varios apoyos económicos, entre ellos al Cecyten de San Juan, a la Secundaria Técnica 66 y a la Secundaria Hermanos Serdán, además del respaldo a escuelas de gimnasia rítmica y la asignación de 30 mil pesos para malta sombra en la Primaria José Vasconcelos de San Vicente. También brindó apoyo para la banda de guerra Jaguares, actual campeona estatal.

Entre los avances de la semana de las diferentes áreas del ayuntamiento, se dio a conocer que el Instituto de la Mujer, se elevó a Dirección Municipal para reforzar así las políticas de prevención y atención de la violencia. Dentro de su informe dió a conocer qué se reportaron 24 atención psicológicas en la semana, se destacó la coordinación con la Patrulla Violeta y se reconoció la participación de más de 300 personas en la marcha del 25N, reafirmando el compromiso de visibilizar y disminuir la violencia de género en el municipio.

La Dirección del Deporte presentó los resultados de atletas apoyados por el gobierno municipal, entre ellos la Selección Femenil de fútbol categoría 2011-2012, que se coronaron campeonas nacionales de la Copa Mazatlán y quienes próximamente serán representantes a nivel internacional, así como los campeones nacionales de motocross Iván Gómez y Thiago Medina. Se reiteró la continuidad en la inversión deportiva con nuevas techumbres y canchas de fútbol rápido.

Asimismo la Dirección de Servicios Públicos y áreas de apoyo educativo resaltaron el trabajo conjunto con el Gobierno del Estado para mejorar la infraestructura escolar, atendiendo un rezago histórico y respondiendo a las solicitudes de planteles de todo el municipio.

La Dirección de Desarrollo Económico reportó la continuidad del programa de muestreo de tuberculosis y brucellosis, totalmente gratuito y único en el país, con 133 cabezas de ganado atendidas. Además, mediante el programa de inseminación artificial se completó la reproducción de 37 vientes. Se anunció también la llegada del módulo de credentialización ganadera el próximo 15 de diciembre en San José del Valle, evitando traslados a Tepic. También se entregaron 108 roles de alambre a ejidos, se vinculó a 129 asistentes en la capacitación sobre exportación. También se entregaron 49 títulos de marca y se desarrollaron nuevos cursos empresariales. Finalmente se anunció la Expo Artesanal del sábado 29 de noviembre en La Cruz de Huacaxtle.

En materia social, el presidente hizo entrega del acta de nacimiento y CURP a la señora Paula, resolviendo un trámite que le permitirá acceder a programas federales y a contar con servicios de salud.



La Dirección de Seguridad Ciudadana aclaró la información incorrecta difundida en redes respecto a grados policiales, reiterando que estos solo se otorgan mediante carretera policial y el Consejo de Honor y Justicia. Informó la atención de 118 reportes, principalmente relacionados con violencia familiar y lesiones, además de la recuperación de cinco motocicletas y un vehículo. También se reforzó la difusión de recomendaciones ante el incremento de intentos de extorsión telefónica.

El director de Oronapas reportó 600 mil litros de agua distribuidos mediante pipas fraccionamiento EX Haciendas de San Vicente. Se separaron 100 fugas y se sanearon 2,600 metros de alcantarillado. La cloración alcanzó un 94% de efectividad, afectada por el robo de dosificadores. Durante el Buen Fin se recuperaron 379 mil pesos con descuentos y convenios. Asimismo, se informó la conexión del pozo número 2 de Paraíso Vallarta al Acueducto.

Mientras que la Dirección de Protección Civil y Bomberos informó que atendió 52 servicios prehospitalarios y 22 emergencias bomberiles, destacando su participación en el incendio de una tienda comercial en Ixtapa con apoyo de vehículos y personal. Se dio a conocer qué se iniciará una campaña preventiva sobre el uso de pirotecnia en escuelas y continúan las certificaciones de guardavidas. También se dio a conocer qué la dependencia avanza en la segunda etapa de actualización del Atlas de Riesgo con reuniones interinstitucionales para consolidar información estratégica. De igual manera se atendió oportunamente el incidente de una palapa incendiada en Sayulita, controlando el fuego sin personas lesionadas.

En la Dirección de Servicios Públicos, se informó que tras los múltiples eventos cívicos, las cuadrillas de limpieza realizaron una intensa jornada, recolectando 1,208 toneladas de residuos. Con el inicio de la temporada alta, la recolección registró un incremento del 5% al 12%. También se rehabilitaron 177 luminarias, se instalaron 1,900 metros de cable, 122 focos de 50W y 133 fotoceldas en diversas localidades, también se inició la limpieza integral del bulevar, con cuadrillas trabajando con las noches para no afectar el tráfico. En el camellón central se colocaron 60 palmeras colas de zorro y 31 palmeras kerpis y los módulos de maquinaria continúan operando en Sayulita, Mezcales y Bucerías.

En la Dirección de Bienestar Social y Salud se realizaron pláticas de nutrición e higiene en escuelas, beneficiando a 435 niños, además de campañas de pediculosis.

Se invitó a participar en el Limpiatón en la zona de la Sierra y se dio continuidad a las gestiones de salud atendidas en clínicas como la 33, Tondoroy y San Pancho.

La coordinación de Cultura dio a conocer que ya quedó conformada la nueva Compañía Teatral Municipal con 25 integrantes que presentarán paseos navideños. Más de 250 personas asistieron esta semana a los talleres gratuitos. También se confirmó la realización del programa *Lideres Sin Límites* el próximo 3 de diciembre enfocado en visibilizar la discapacidad desde la perspectiva de niñas y niños.

La Dirección de Obras Públicas dio a conocer que se entregaron dos obras durante la semana: la Avenida de ingreso en Aguililla, con empedrado ahogado, huellas de rodamiento, banquetas, machuelos y rehabilitación de agua y drenaje con un costo de 3 millones de pesos y el Motivo de ingreso en Jardines del Sol, con obra civil, elementos artísticos, luminarias, jardinería y la escultura de *La Mujer Liberada*, con una inversión de 3.5 millones de pesos.

También se dio a conocer qué se encuentran listas para inauguración la calle Laureles del Indio y Paracho del Indio, además, están por iniciar las obras de seis techumbres en canchas públicas de diversas localidades.

Mientras que la Dirección de Medio Ambiente, hizo un llamado a la ciudadanía a fomentar la adopción y la responsabilidad en la tenencia de mascotas, ante la sobresaturación de refugios. Se destacó un caso reciente de rescate exitoso de tres perros que superaron graves maltratos y que ya cuentan con un nuevo hogar gracias a la adopción del director Ramón Álvarez.

El alcalde Santana subrayó su responsabilidad institucional de trabajar de manera constante por el bienestar de Bahía de Banderas.





El Son de la Negra: la canción que tiene más dueños que un terreno en litigio

**Nayarit dice que es suya, Colima y Jalisco también, Michoacán no se queda atrás... y Guerrero, ni te cuento. ¿Quién tiene la razón?

El *Son de la Negra* no es sólo una canción... es un misterio, con varios supuestos autores y más versiones que un chisme de vecindario.

Pues resulta y resulta que hay quienes dicen que el famoso son fue inspirado en una mujer de Tepic llamada Albinia Luna Pérez. Otros juran que fue una locomotora negra la que inspiró a Nabor Hurtado, teclotolán, Jalisco, ¡sí, una locomotora!

Y no falta quien dice que nació en Colima, Michoacán o incluso Guerrero. Recordemos: en la cultura popular, todos tienen razón... y nadie al mismo tiempo. ¡Es como una telenovela musical!

Perro esperen, hay más...

Según el doctor Jesús Jáuregui, experto en el tema, *El Son de la Negra* es en realidad la unión de dos sones más antiguos: *El Son de la Negrita* y *El Son de la Negra*.

¡Y aquí viene lo interesante! El *Son de la Negrita* podría datar del siglo XVII y hablar de los esclavos africanos que llegaron a la Nueva España y a la Nueva Galicia, en la que actualmente habitamos nosotros, los nayaritas.

¡Y *El Son de la Negra* podría referirse al momento final del desembarco de la Nao de China!... Jáuregui ubica este son entre los años de 1821-1827. ¿Quién lo dirá, verdad?

Y sí crees que eso es todo, estás equivocado. Pues resulta y resulta que Rubén Fuentes, el "DJ" del Mariachi Vargas de Tecalitlán, hizo su propio remix, mezclando versos como si fuera DJ en una fiesta de pueblo. Bueno... no era DJ, era el arreglista del mariachi.

Este talentoso músico realizó una versión de este son sonando únicamente un verso de *El Son de la Negrita*:

Negrita de mis pesares,
Ojos de papel volando,
A todos diles que sí,
Pero no les digas cuándo.
Así me dijiste a mí,
Por eso vivo penando...

Y añadió un verso de *El Son de la Negra*:

Cuando me traes a mí negra,
Que la quiero ver aquí,
Con su rebozo de seda,
Que le traje de Tepic.

Pero aquí está el detalle: el arreglo más conocido de *El Son de la Negra* es del Mariachi Los Chalinas, ya entonces llamado *Excélsior*, conformado por siete integrantes entre ellos dos originarios de la Villa de Rosamorada, Fidencio y Alberto Lomeli Gutiérrez, y Genaro Orozco, originario de la Villa

de Jala.

Se dice, se cuenta y se rumora que Fidencio Lomeli escribió la letra de este son, inspirado en Albinia Luna Pérez, quien era actriz y actuaba en el Teatro Calderón (lo que después fue el Cine Amado Nervo), además de trabajar en la fábrica de telas Jala y en una cigarrería.

Así que, en conclusión, *El Son de la Negra* es de todos y de nadie. La próxima vez que las escuches, recuerda que no es sólo una canción: es un pedacito de historia, un mito, una tradición.

Y eso mis estimados, es algo que merece todo nuestro respeto y admiración.

Fuentes: Jesús Jáuregui, doctor en Antropología Social /Francisco Javier Samaniego Altamirano, investigador y antropólogo del INAH.



Destacan campesinos exportación de aguacate sin intermediarios

Carlos Castillón, presidente de la Confederación Nacional Campesina en Nayarit, resaltó la importancia histórica de esta certificación

Redacción

El sector campesino de Nayarit ha reconocido la reciente certificación que, por primera vez, permitirá al estado exportar aguacate directamente a Estados Unidos, abriendo nuevas oportunidades y fortaleciendo la rentabilidad para los productores locales.

Carlos Castillón, presidente de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Nayarit, resaltó la importancia histórica de esta certificación. Mencionó que representa la respuesta a una demanda de décadas por parte de los productores nayaritas, quienes por años aportaron una producción significativa al mercado internacional sin que esta fuera reconocida con un sello de origen estatal. Afirmó que la certificación permitirá destacar la calidad del aguacate cultivado en Nayarit, impulsar su posicionamiento comercial y garantizar mejores condiciones económicas para quienes trabajan la tierra.

"Estamos muy emocionados, porque es un reclamo histórico del productor de aguacate en Nayarit, que ha estado toda la vida pidiendo por ese reconocimiento que se le ha negado. Sabemos que una cantidad enorme de aguacate que se exporta hacia Estados Unidos, el 35 por ciento

es nayarita, pero lleva el sello de Michoacán. Hoy, que lleva el sello de Nayarit, sin duda nos va a dar una posibilidad real de poder demostrar lo que es la producción en una tierra fértil", expresó Castillón.

El dirigente campesino explicó que existen miles de hectáreas con alta vocación para el cultivo de aguacate, lo que permitirá al estado ampliar su capacidad productiva y fortalecer las cadenas de valor orientadas a mercados internacionales. Además, reconoció los avances alcanzados en Nayarit en materia agropecuaria, así como el apoyo brindado por el gobierno estatal al sector para lograr esta certificación y la exportación.

Por su parte, Joel Jiménez, productor de aguacate y comisariado ejidal de Lo de Lamedo, municipio de Tepic, también subrayó la trascendencia de esta certificación. Afirmó que la autorización para exportar aguacate directamente a los Estados Unidos, impulsada por las autoridades estatales y respaldada por el Sistema Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), representa un cambio profundo para el campo nayarita después de décadas en las que la fruta debía enviarla a Michoacán u otros estados antes de llegar al mercado estadounidense.

Garantiza entidad libre manifestación

C dice secretaria general de Gobierno que se respeta el derecho a protestar, pero aclaró que ninguna persona o grupo puede apoderarse de las vías de comunicación ni impedir el paso de ambulancias

Fernando Ulloa Pérez

de quienes participan en movilizaciones públicas.

En Nayarit se garantiza la libre manifestación y, al mismo tiempo, se protegen de manera irrestricta los derechos humanos de la población, afirmó la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García. La funcionaria destacó que en la entidad se respeta el derecho de las personas a expresarse, así como las garantías



Apoyan a connacionales repatriados con ofertas de empleo

Ctrece nayaritas han sido apoyados con opciones de reincorporación laboral o negocios; además, el gobierno estatal abrió 80 vacantes para el regreso legal a Estados Unidos y Canadá.

Oliva Orozco

Justicia Laboral de Nayarit, Rubicela Nava Núñez, informó que aunque los datos apuntan a alrededor de 2 mil 500 personas repatriadas, la mayoría de ellos se quedan en la frontera buscando poder volver con su familia. La funcionaria señaló que esa es la principal razón de la baja incidencia de registros.

Ante esta situación, la Secretaría ha reforzado el programa de movilidad laboral, abriendo 80 vacantes este año para que puedan regresar a Estados Unidos o Canadá de manera legal. Nava Núñez

confirmó que vinieron reclutadores incluso de Canadá y de Estados Unidos a entrevistas y que actualmente los seleccionados están en el proceso de salida.

En cuanto al apoyo local, la Secretaría ha recibido a 13 personas en sus registros. A ellas se les ha ofrecido apoyo económico para emplearse, logrando colocar a alrededor de cinco en trabajos formales. Además, otros han decidido emprender un negocio y han sido apoyados con herramientas para que lo puedan realizar.

NAVIDAD SEGURA

INSTALA TUS ADORNOS NAVIDEÑOS CON SEGURIDAD!

Use candelabros firmes y evite instalarlos cerca de cortinas o del árbol de navidad.

Verifique que las luces que coloque en el exterior sean fabricadas para ello.

Procure tener un extintor en casa de polvo químico seco para ser usado en caso de una emergencia.

#NavidadSeguro

